

El genio alemán

Los caminos por donde puede salir Europa de la situación política en que está, no son fáciles de hallar; mas los que pueda encontrar Alemania para que las situaciones que se prevén no se resuelvan en términos dramáticos, son aún más difíciles de descubrir. Que la vida de cada individuo y pueblo está en cada instante circundada de limitaciones, limitaciones de bondad, de sagacidad, de riqueza, de previsión, es evidente; y asimismo lo es que, por virtud de esas relatividades, adquirimos conciencia, como individuo o como pueblo, de nuestra propia personalidad.

* *

En estos momentos, cuando los franceses se instalan en el Ruhr y toman posesión de la cuenca minera que representa para Alemania algo absolutamente esencial para su economía, el Gobierno alemán declara, como consecuencia de ese acto, exento de vigor el Tratado de Versalles; y estos dos hechos puestos en relación son bastantes a considerar terminado un período de la postguerra. Las Conferencias internacionales han pugnado por conseguir el cumplimiento de dicho Tratado; mas sin duda las reiteradas afirmaciones de Keines, respecto a su impracticabilidad, deben ser exactas, cuando ha logrado que a la postre sea su posición la que prevalezca entre los científicos más preminentes, ya franceses, bien suecos.

No es nuestro propósito reflexionar sobre la conducta de la alta industria alemana o la de los centros financieros, al especular con la miseria cada día más difundida en Alemania. Nos preocupa singularmente esta ruina fisiológica de un pueblo, que tanto ha significado y tanto ha creado desde el último tercio del siglo XVIII; nos mueve a reflexión el hundimiento económico de las clases medias, que habían guardado las mejores tradiciones culturales de Alemania, y el relativo abatimiento actual del proletariado.

En los centros de enseñanza primaria y secundaria suele llevarse una estadística sobre el valor alimenticio de la ración de los niños. En muchos, sólo el 4 por 100 llega al nivel de lo necesario: los demás están por bajo del mínimo indispensable; como consecuencia de ello, pasa del 50 por 100 los niños que en Berlín están lesionados del pecho por insuficiencia de alimentación. Los estudiantes de la Universidad, a la hora de comer, van a bodegones, donde por 65 marcos—no llega a 5 céntimos de peseta—reciben

un plato de sopa con grasa. Ese es al mediodía el único alimento que toman. Durante las vacaciones han trabajado centenares de ellos en Baviera en las obras públicas para disponer de medios con que continuar sus estudios; la relación entre los trabajadores y los estudiantes ha sido en esas ocasiones de una gran belleza moral.

Toda Alemania desciende rápidamente en el nivel de vida; solo una minoría adventicia más o menos numerosa, aprovechando la característica del actual régimen económico—la coyuntura—, triunfa y sobrenada. Y respondiendo al envenenamiento moral de que esa minoría es fruto y a su vez semilla, cuando los franceses entran en el Ruhr se vocean en Berlín los periódicos, no con la noticia de la invasión, sino con la de ¡el dólar a 10,500 marcos!!

* *

¿Sabrá Alemania, ante estas circunstancias, replegarse y descubrir en sí misma nuevas fuerzas espirituales creadoras? Cuando Napoleón tomó posesión de Berlín, Prusia, no sólo no descendió, sino que en aquel mismo año halló la esencia de su genio civil, lo que podríamos decir que es el rasgo distintivo del prusianismo: la eficiencia en la organización administrativa del Estado. Cuando obedeciendo a Napoleón desde España, se declaraba depuesto como ministro a von Stein, éste redactó su testamento político, que ha sido el programa del Estado prusiano.

Las circunstancias excepcionales obran sobre los pueblos como las impresiones catárticas de que hablan

modernamente los psiquiatras; les centran en sí mismos y les devuelven, a veces, el equilibrio perdido. En general, las situaciones angustiosas avivan la voz del genio de la raza y facilitan la obra de la creación. Mas también hay ocasiones en que o la voz del genio se apaga o no se acierta a hallar la vía constructiva. España, en aquellos mismos días en que, según Ranke, contribuía a despertar en Europa la conciencia de su poder contra Napoleón por haberle vencido, intentaba crear una nueva organización de la sociedad civil; mas ésta es la hora en que, no sólo no ha superado la que existía a comienzos del siglo XIX, sino que no la ha igualado técnicamente. Jovellanos, dentro de su limitación, se dió cuenta de la dificultad de la obra. Pero Prusia siempre ha orientado la vida del Estado en la ciencia, y por eso escuchó a von Stein; España, en cambio, es un pueblo donde todo se ha dicho y nada se ha escuchado.

Ese perdurable fervor por la idea va a ser la base de la renovación de Alemania. La nueva orientación que da a la organización de su enseñanza y las perspectivas culturales que ello abre, es fuente segura de posibilidades inesperadas. Y al propio tiempo que las clases formadas en el transcurso del siglo XIX se funden y desaparecen económicamente en la masa proletaria, y crece la pobreza, se gesta una nueva estructura y jerarquía espiritual en la escuela única, que es la esperanza del nuevo Estado y de la nueva economía. Creemos que el genio alemán ha hallado en sí mismo la *diritta vía*.

FERNANDO DE LOS RÍOS

(El Sol, Madrid).

Lea el REPERTORIO y recomiéndelo a sus amigos.

Quien habla de la **CERVECERIA TRAUBE** se refiere a una empresa en su género, singular en C. R.

Su larga *experiencia* la coloca al nivel de las fábricas análogas *más adelantadas* del mundo.

Posee una planta completa: más de *cuatro manzanas* ocupa, en las que caben todas sus dependencias:

CERVECERÍA, REFRESQUERÍA, OFICINAS, PLANTA ELÉCTRICA, TALLER MECÁNICO, ESTABLO.

Ha invertido una suma enorme en ENVASES, QUE PRESTA ABSOLUTAMENTE GRATIS A SUS CLIENTES.

FABRICA

CERVEZAS
Estrella, Lager, Selecta, Doble, Pilsener y Sencilla.

ger-Ale, Crema, Granadina, Kola, Chan, Fresa, Durazno y Pera.

REFRESCOS
Kola, Zarza, Limonada, Naranjada, Gin-

SIROPES
Goma, Limón, Naranja, Durazno, Menta, Frambuesa, etc.

Prepara también *agua gaseosa* de superiores condiciones digestivas. Tiene como especialidad para fiestas sociales la KOLA DOBLE EFERVESCENTE y como reconstituyente, la MALTA.

SAN JOSE

COSTA RICA